

Entrevistadores: Sofía Ímber; Carlos Rangel

Entrevistado: David Morales Bello, Diputado del Congreso Nacional, Secretario Político del Comando Estratégico Nacional (CEN) de Acción Democrática (AD), Precandidato presidencial de Acción Democrática (AD)

Programa: Buenos días

Canal: Venevisión

Fecha: 09-06-1986

Texto completo:

SI: Vamos a conversar con David Morales Bello, diputado y miembro de CEN de AD, y precandidato presidencial. David Morales Bello estaba en una gira en el Estado Táchira y cerca de la frontera venezolana con Colombia cuando tuvo lugar el asalto a un puesto militar venezolano ya reivindicado por la llamada Coordinadora Nacional Guerrillera Colombiana. ¿Qué es lo que ha pasado?...

CR: Explícanos esto...

MB: Esto forma parte de una actuación que se viene acentuando progresivamente por parte de subversivos colombianos que de vez en cuando incursionan sobre territorio venezolano algunas veces para secuestrar trabajadores de las zonas fronterizas, otras veces para asesinarlos, otras veces para hacer ambas cosas, siempre buscando cobrar el rescate y mantener en toda esa zona fronteriza, sobre todo en jurisdicción del distrito Páez del Estado Apure, una situación de zozobra, de inseguridad que lleve a la gente a abandonar esos lugares para ellos ir ocupándolos...

CR: Ocupándolos, dicho literalmente...

MB: Ocupándolos al mismo tiempo, la palabra la uso consciente de lo que estoy diciendo. Hay un fenómeno anterior a éste bastante grave consistente en que con dinero del tráfico de drogas se están comprando bienhechurías del lado de Venezuela. Alguien que está asentado en esos sitios y que se siente inquieto, inseguro por esta situación de ataque constante, y amenazados, cobrándoles peaje bajo la oferta de una garantía de no molestia, de golpe se ve tentado por la oferta de un precio superiorísimo al precio real de sus bienhechurías, si tiene unas bienhechurías que calcula en 100.000 bolívares, le ofrecen de la noche a la mañana medio millón de bolívares por sus

bienhechurías. Con eso resuelve el problema de la inseguridad, se sale del lugar y quienes van a sustituirlo son personas en conexión con la droga-subversión que es la que le da el dinero para que compren las bienhechurías.

CR: En otras palabras, vienen a sustituirlo comprándole legalmente su propiedad, sus bienhechurías, personas semejantes a quienes asaltaron el puesto militar venezolano el sábado en la madrugada.

MB: Sin duda alguna, Carlos, allí viene actuando en toda la zona del Cotufí hasta llegar al Nula, el Frente Domingo Laín que es el que ha estado perpetrando los actos de violencia, los atentados, los secuestros y éste es el mismo frente que realiza al amanecer del día sábado siete el ataque contra el puesto de custodia fronteriza del Ejército, allí en Los Bancos, que también queda en Cotufí. Y ésta no es una operación a la ligera, una operación relámpago, sino que se ve que fue una operación suficientemente planificada.

CR: El intento era tomar el puesto militar.

MB: Como yo estuve en el sitio... Sí, Carlos, eso está demostrado... Como yo estuve en el sitio me pude traer algunas fotografías y planos del lugar que pueden ayudar a entender las cosas... Estas son las fotografías...

CR: Yo las muestro a la cámara...

MB: Del denominado fuerte que no es realmente un fuerte, sino una instalación que lleva por nombre el del teniente fallecido Miguel Antonio Castillo Medina...

CR: ¿Cuántos había allí?...

MB: Allí había 50 hombres y por cierto el nombre con que se distingue este puesto en el Ejército corresponde al teniente que era el jefe del puesto de Hato Bolívar hace 11 meses cuando también fue atacado por el mismo Frente Domingo Laín, murió el Teniente, dos guardias nacionales quedaron heridos y en honor a ese Teniente el puesto se llama con su nombre. En esta fotografía pueden ver el establecimiento militar y aquí hay una superficie limpia de unos 50 metros de diámetro y luego, aquí se ve, todo esto es montaña...

CR: ¿La frontera por dónde pasa?...

MB: La frontera exactamente está aquí porque aquí viene el Río Arauca que es la frontera, esta fila blanca que se ve aquí es el Río Arauca...

CR: El agua es la frontera...

MB: Sí, el río es la frontera. El ataque al puesto fue por detrás...

CR: O sea que primero penetraron a suelo venezolano...

MB: Éste es el frente del puesto, por acá no entraron los insurrectos, sino que ellos hicieron su ataque por la parte posterior que es por acá... Vean en esta fotografía... Pero con la característica que no se acercaron y por lo mismo no fueron divisados por los centinelas, sino que desde la montaña lanzaron con morteros y fusiles lanzagranadas el ataque. Se calcula que unos 20.000 proyectiles hicieron blanco en el puesto militar venezolano.

CR: ¿Y con qué objeto?

MB: Bueno... El ataque duró aproximadamente dos horas y el objeto era la toma del lugar tanto que en la medida en que ellos disparaban utilizaban unos altoparlantes y les decían a los venezolanos que se entregaran porque ya tenían todo listo para quemarlos. El teniente jefe del puesto y dos cabos demostraron una gran valentía, una gran serenidad y con sus únicas fuerzas, 50 hombres que sufrieron al iniciarse el ataque 14 bajas, sin embargo mantuvieron mucho control, no llegaron a gastar todo el pertrecho que tenían, pudieron administrarse bien no obstante que el ataque era realmente fuerte. No se ha podido determinar el número de atacantes pero a juzgar por los 20.000 proyectiles que cayeron se piensa la cantidad de insurrectos que era porque en relación con el ataque anterior al otro puesto del Ejército en el Hato Bolívar se considera que lo duplican toda vez que allá se calculó que había unos 10.000 proyectiles disparados y aquí hubo 20.000... Yo vi los muertos, unos tenían impactos de proyectiles de FN-30, el fusil que por cierto usa el Ejército venezolano, y muchas esquirlas de granada que como no fueron lanzadas a mano sino con morteros y con fusiles lanzagranadas, hicieron un gran impacto y provocaron la muerte de estos tres soldados de Venezuela... Ahora, hay un detalle muy importante, el ataque fue tan planificado que con un mortero le

abrieron un gran boquete a la pared de la habitación donde habitualmente dormía el teniente pero el teniente por medias de seguridad se había movido y por eso no muere el teniente en las primeras de cambio. Se ve entonces que tenían un estudio suficientemente hecho del lugar, actuaron a mansalva, se escudaron en la montaña, se parapetearon en razón de la nocturnidad y la defensa natural del lugar y aunque se encontraron allí unos morteros, unos fusiles, unos morrales abandonados, hasta ahora no ha sido posible determinar la presencia vivo o muerto de ninguno de los atacantes.

SI: ¿Qué tiene que ver eso con el narcotráfico?

MB: El Frente Domingo Laín es el que ha venido movilizándolo constantemente para abrirle ductos a los traficantes de drogas y facilitarles la introducción de las drogas a territorio venezolano. Desde el momento cuando el Ejército se instaló tanto en el Hato Libertador como en Los Bancos, los traficantes se han visto constreñidos por la presencia del Ejército allí y en buena parte se explica este ataque primero a Hato Bolívar y ahora a Los Bancos para facilitar el paso de los traficantes de drogas sobre todo cuanto mediante comunicados que se leyeron por radio en Bucaramanga, los integrantes del Frente Domingo Laín reivindican el hecho y dicen que lo hacen como una protesta contra los gobiernos de Venezuela y Colombia por no haber sido lo suficientemente solícitos para arreglar... (Hablaron al unísono, lo que hizo ininteligible parte de la conversación)... Es tan absurdo, es tan ridículo, tan grotesco, que se ve que lo que tratan es de barnizar para disimular el propósito cierto porque ellos son agentes de los traficantes de drogas, están surtidos desde el punto de vista logístico, esos morteros, esos fusiles, esos morrales, todo cuanto tiene es producto de lo que les entregan los traficantes de drogas y a ello responden... Éste es exactamente el plano del lugar, aquí está, en este punto es donde está establecido el Ejército venezolano en el lugar denominado Los Bancos, está a escasos 200 metros de la línea fronteriza que es ésta... Aquí está el hito número uno, a los 200 metros está el Río Arauca que justamente es el límite de la frontera. Pero acá está la Fila de Maroua que forma parte de la selva de Maroua y de la selva de Cotufí. Es muy posible que los atacantes no hayan atravesado el Río porque el Río en este momento no es navegable y lo que se cree es que después del ataque amparado aquí por la montaña el Frente Domingo Laín tomó la Fila de Maroua y pasó al lado colombiano donde está la selva tupida con la finalidad de asegurarse la impunidad. Por otra parte, también como atacaron por detrás

la parte frontal del puesto del Ejército da hacia el Río Arauca y la entrada fue por detrás, de modo que se presume que bajaron de la Fila de Margua, atacaron y se regresaron por el mismo lugar amparándose en la montaña por la nocturnidad y porque al día siguiente, el sábado, estuvo muy lluvioso y fue imposible que los hombres del Ejército venezolano salieran a hacer el rastreo, lográndose iniciar ese rastreo ya al mediodía del sábado una vez que llegaron los refuerzos provenientes de San Cristóbal cosa que se hizo vía helicóptero.

CR: ¿Qué pueden hacer los gobiernos de Venezuela y Colombia frente a esto?

MB: Quiero señalar como importante que el puesto más cercano a Los Bancos queda en Hato Bolívar que fue exactamente donde hubo el ataque anterior y ambos, tanto Hato Bolívar, aquí, como Los Bancos, aquí, quedan frente al Arauca, Río que en diferentes oportunidades hemos dicho es el transportador de la droga que viene de Colombia, ese Río Arauca es el que atraviesa todo el Estado Apure y ya sabemos cómo está contaminado el Estado Apure con las drogas provenientes de Colombia que luego caen al Orinoco y surten de drogas los Estados Guárico, Monagas, Anzoátegui, Sucre, Nueva Esparta y por la margen derecha el Estado Bolívar... Este Río es un gran narco-transportador y exactamente allí es donde se mueve el Frente Domingo Laín que es el que están constantemente demostrado que actúa en la conexión droga-subversión, los otros grupos lo hacen en una forma menos sistematizada y éste es el que ha venido atacando sistemáticamente a Venezuela.

MB: Pienso que Venezuela tiene que tomar en serio lo que está ocurriendo, cuando el Ejército venezolano persigue a estos subversivos y ellos logran pasar hacia el lado colombiano, hasta allí llega la persecución...

CR: El otro lado es un santuario...

MB: El otro lado es un santuario...

CR: Es un refugio...

MB: Yo hablé con los militares y me dijeron que no deja de ser desagradable e indignante perseguir a esta gente y verlos prácticamente del otro lado de la frontera burlándose de los venezolanos y no hay una acción lo

suficientemente efectiva del otro lado, y se piensa que el hecho de que este Frente se mantenga allí organizando operativos contra Venezuela se surte, en buena parte, de la no diligencia por parte de quienes deberían no permitirles permanecer allí organizándose, adiestrándose...

CR: ¿Ese quién es?, ¿es el gobierno de Colombia?...

MB: Yo pienso que por parte del gobierno de Colombia a lo largo de la frontera con Venezuela no hay una acción lo suficientemente efectiva.

SI: ¿Qué tiene que ver esto con un posible intento de resucitar la subversión armada en Venezuela?

MB: Pienso que para darle el calificativo más suave esta Coordinadora Guerrillera Nacional de Colombia que coordina acciones y movimientos como el M-19, el Ejército de Liberación Nacional y dentro de él el Frente Domingo Laín que es el más activo dentro del ELN, tiene sus corresponsales en Venezuela, vamos a llamarlos así, con quienes mantiene comunicación, con quienes hay conexiones y, por supuesto, si hacemos el símil con los medios de comunicación social, en buena parte los medios de comunicación social se surten de lo que los corresponsales les vendían, trasladando esto a los mecanismos de guerra, a los mecanismos guerrilleros, los corresponsales son sumamente útiles.

CR: David, ha sido muy oportuno que tú hayas dicho estas cosas en "Buenos días" porque Venezuela tiene realmente que tener conciencia de que aunque esto ha ocurrido en un sitio aparentemente muy remoto, se trata de un cáncer que viene avanzando...

MB: Que viene avanzando y que hace estos operativos con la finalidad de difundir su existencia y actúa en forma tal que asegura su propia impunidad. Eso es muy grave porque realmente si no hubiese habido por parte del teniente jefe de ese puesto la suficiente integridad, dignidad, y se rinden, ¡imagínate lo que hubiera pasado!, toman el puesto y eso hubiera sido terrible...